

## Carta Abierta al Editor de la Gaceta Médica de Caracas

Rafael Rangel Aldao

Caracas, 22 de diciembre de 2024

Estimado Editor:

Me dirijo a usted como lector y profesional de la salud profundamente comprometido con el desarrollo de nuestra medicina y consciente de los desafíos que enfrentamos en Venezuela. La *Gaceta Médica de Caracas* (GMC) ha sido durante años un referente académico y científico, un espacio donde convergen ideas y hallazgos que enriquecen el conocimiento médico. Sin embargo, en el contexto actual, creo que es momento de reflexionar sobre cómo este valioso medio puede adaptarse a las realidades que vivimos y convertirse en una herramienta más relevante para los médicos que ejercen en nuestro país.

La medicina en Venezuela enfrenta una coyuntura compleja. La reducción drástica del apoyo estatal a la ciencia y la investigación ha debilitado nuestras capacidades para producir conocimiento de alto impacto. A pesar de ello, los profesionales de la salud siguen sosteniendo con esfuerzo y creatividad la práctica médica, tanto en el sector público como en el privado. Ante esta realidad, propongo sincerar el enfoque de la GMC para alinearla más estrechamente con las necesidades actuales de los médicos y del sistema de salud.

### Un Enfoque Más Centrado en la Práctica Clínica

La GMC podría reorientar su contenido hacia temas que reflejen la práctica clínica predominante en el país, priorizando:

**Protocolos y Guías Clínicas Adaptadas:** Publicar herramientas prácticas ajustadas a nuestras limitaciones en infraestructura y recursos.

**Casos Clínicos Locales:** Documentar experiencias exitosas en el manejo de patologías prevalentes en Venezuela, como hipertensión, diabetes, enfermedades infecciosas y oncológicas.

**Retos Éticos y Legales:** Abordar las complejidades inherentes a la atención en un sistema colapsado, como el acceso desigual a tratamientos y los dilemas éticos cotidianos.

### Alianzas Estratégicas

Para lograr un contenido más práctico y representativo, sugiero fortalecer vínculos con:

**Sociedades Médicas Nacionales:** Incorporar a las especialidades médicas en la producción de guías, revisiones y actualizaciones clínicas.

**Clínicas Privadas y Hospitales Públicos:** Colaborar con sus juntas directivas para documentar y divulgar modelos de atención efectivos, estrategias innovadoras y retos institucionales.

**Universidades y Centros Educativos:**  
Fomentar un espacio de intercambio que sirva también para la formación continua.

### Secciones de Interés Práctico

Una propuesta para enriquecer la GMC incluye la creación de secciones como:

**“Qué Funciona en Venezuela”:** Relatos sobre estrategias prácticas y efectivas aplicadas en contextos locales.

**“Casos del Mes”:** Detalles de casos clínicos relevantes para la formación y la práctica diaria.

**“Recursos Limitados”:** Guías para afrontar situaciones comunes con herramientas básicas.

**“Panorama Institucional”:** Artículos que resuman el estado actual de hospitales y clínicas en el país.

### Beneficios de esta Transformación

Este enfoque práctico no solo hará que la GMC sea más relevante para los médicos venezolanos,

sino que también fortalecerá su conexión con las realidades del sistema de salud. Al reflejar la resiliencia, creatividad y compromiso de los profesionales, la revista podría posicionarse como un referente regional para países que enfrentan desafíos similares.

### Un Llamado a la Acción

Invito a la comunidad médica, sociedades científicas, clínicas y hospitales, así como a los académicos y educadores, a unirse a esta propuesta de transformación. Juntos podemos reimaginar una GMC que no solo informe, sino que inspire y apoye a quienes ejercen la medicina en condiciones adversas.

Espero que estas reflexiones sean de utilidad para iniciar un diálogo constructivo sobre el futuro de nuestra *Gaceta Médica de Caracas*. Estoy a su disposición para colaborar en esta iniciativa y aportar desde mi experiencia como médico. Atentamente.

# Respuesta a la Carta al Editor de la Gaceta Médica de Caracas

Enrique Santiago López Loyo\*

Caracas, 20 de enero de 2025.

Dr. Rafael Rangel-Aldao.

Apreciado amigo:

Tengo el honor de comunicarme con usted, luego de permanecer fuera del país por dos meses a propósito del nacimiento de mi primer nieto y junto a mi Señora nos dedicamos a apoyar a nuestra hija en tales circunstancias.

Agradezco su preocupación por la orientación editorial y contenido de nuestra **Gaceta Médica de Caracas**, de la cual tengo la honra de ser su **Editor en Jefe** por designación y luego ratificación por la Junta Directiva y la Asamblea o Consejo Académico de la Academia Nacional de Medicina, de la cual es históricamente su Órgano Divulgativo.

Justamente el año pasado se planteó una discusión sobre la incorporación cada vez mayor de autores e investigadores internacionales en la estructuración de los números de publicación regulares que son 4 anuales y de suplementos especiales con editores invitados tanto nacionales como internacionales.

La discusión buscó poner en relieve que la selección de los trabajos trajera consigo el aseguramiento de la calidad de los contenidos, para lo cual se aplicaron en conjunto con nuestra

**Editora Senior, Dra. Anita Israel**, políticas de chequeo permanente y revisión de contenidos para determinar la idoneidad de los temas y también descartar fraude editorial con copias o reproducciones de investigaciones, todo ello con la aplicación de un software específico para la detección de plagio de documentos científicos. Por otra parte, el aseguramiento de la revisión por pares, con participación de un número importante de árbitros nacionales e internacionales ha dado garantías para que nuestra **Gaceta Médica de Caracas** sea considerada como revista de publicación de autores e investigadores más allá del ámbito latinoamericano, como sucede con grupos de Ucrania, Rusia e Indonesia.

Esta política ha logrado por primera vez darle autonomía financiera a la Revista y ha permitido apoyar a los esfuerzos de la Academia Nacional de Medicina con aportes a nuestra **Fundación Francisco Antonio Risquez**.

El mandato de nuestra asamblea, a la cual nos debemos, es mantener las características de la Revista, que le ha permitido recuperar progresivamente su posicionamiento en los buscadores de publicaciones internacionales, a pesar de la crisis crónica en la producción científica del país.

Sabemos que falta mucho por hacer y apreciamos las iniciativas como la vuestra por aportar nuevas ideas para mantener el legado de Gaceta Médica de Caracas, con su historia y trayectoria en toda hispano-américa.

Sin más a que hacer referencia, me despido de usted. Atentamente.

\*Editor en Jefe de la Gaceta Médica de Caracas  
Individuo de Número Sillón XXXI  
Academia Nacional de Medicina de Venezuela